
 
 

SÚMULA DA 04ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 

 

DATA 17/06/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Reunião virtual  

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Denise Antonucci Membro 

Maria Eneida Barreira Suplente 

José Roberto Merlin Membro 

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Debora Prado Zamboni Suplente 

  

 

ASSESSORIA 
Luciana Higa Masuda 

Igor Casal Conceição 

 

 

CONVIDADOS   

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) Renato Matti Malki, Gabriela Katie Silva Morita; Vera Lúcia Blat Migliorini 

 

Leitura e aprovação da Súmula da Reunião 03ª 

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Coordenadora Conselheira Mônica Antonia Viana  

Comunicado 

1º Comunicado: A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana comunicou 

sobre o Relatório de Gestão Integrado referente ao 1o Semestre de 2021 – CPUAT 

CAU/SP, para preenchimento até o prazo de 30/06/2021, sendo aberto para 

contribuições dos Conselheiros da CPUAT. 

2º Comunicado: A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio 

informou sobre a Citação da deliberação no.07/2021 da CPUAT para intimação 

feita pelo Tribunal de Justiça do Estado de SP ao Município de Jacareí, como fruto 

do trabalho da CPUAT. 

3º Comunicado: A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou 

sobre o acompanhamento das oficinas de elaboração da Política Nacional de 

Desenvolvimento Urbano (PNDU) promovidas pelo Ministério do 

Desenvolvimento Regional (MDR) - Oficinas Sudeste: 14 e 15/07/2021 (Ofício 

Circular no 038/2021 do CAUBR e Despacho da Presidência CAU SP). 

 

ORDEM DO DIA 
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Avaliação e encaminhamentos sobre o 1o Webnário sobre “Licenciamento 

Urbanístico Integrado à luz da Resolução CGSIM no 64 e do Direito à 

Cidade” realizado em 24/05/2021 (virtual) 

Fonte CPUAT-CAU/SP, CEP-CAU/SP e CF-CAU/SP  

Relator Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o evento foi 

postado nas redes sociais, com mais de 150 visualizações simultâneas, mesmo 

com uma duração extensa, sendo a abertura realizada pela Vice-Presidente 

Poliana Risso, e sendo postado vídeo da Presidente do CAU/BR da Nadia 

Somekh, apresentando suas saudações e parabenizando o evento. 

Foi relatado sobre os painéis e seus participantes sobre o tema e com o 

encerramento da Arquiteta Mariana Guimaraes relatando as principais 

considerações dos palestrantes e os principais comentários do chat dos 

participantes.  

O evento foi gravado, estando disponível no site, sendo requerido auxílio de 

divulgação aos conselheiros de CPUAT. Os relatos foram providenciados pela 

coordenadora da SGO Renata e os assistentes da CPUAT Velta, Luciana e Igor, e 

estão sendo sistematizados para publicação, para que junto com Comunicação se 

faça um histórico sobre este tema. 

A Conselheira Teresinha Bustamante relatou que a polêmica sobre o 

licenciamento urbanístico e também as colocações dos palestrantes em relação 

aos diferentes posicionamentos, cujas discussões puderam ser aprofundadas 

sobre a percepção e controle dos diferentes segmentos públicos, do Estado, além 

também do lado de caráter privado.  

Foi sugerido também para que as próximas discussões sobre o Ato 

Declaratório/Licenciamento Declaratório sejam aprofundadas no sentido de sua 

aplicabilidade sem que haja desregulamentação, fruto de debate dos painéis do 

evento, mas que traga procedimentos integrados, para simplificação dos 

processos de aprovação. Também foi proposto que a discussão aporte a maior 

parte dos Municípios, em que cabe maior debate, maior discussão, contemplando 

as especificidades locais, como relatado no evento pelo Município de Iguape, 

com suas caraterísticas ambientais.  

Da parte do painel 3, as quais participaram a Instituições de Ensino, também 

corroboraram quanto aos muitos problemas na cidade, sendo acentuado a análise 

dos problemas urbanísticos da cidade, devendo ser objeto de debate mais intenso 

com propostas em relação ao controle dos Municípios, Estado e a Federação. Da 

parte da regulamentação urbanística é importante sua manutenção do controle do 

Estado, mas não pelo Ministério da Economia cujo assunto não é de sua 

especialidade.  

O envolvimento das cidades em relação ao futuro urbanístico proposto pelos 

participantes no evento deve ser ampliado como objeto de discussão pública para 

os próximos eventos junto sociedade civil, mediado pela CPUAT, e para que nas 

próximas oportunidades seja focado para o sentido de entendimento com 

encaminhamentos de propostas. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou sobre relatório do 

CAU/BR junto ao Ministério da Economia, que está em debate para 

encaminhamentos ao executivo sobre Resolução 64. 

A apresentação do GRAPROHAB ao evento contribuiu de forma qualitativa, 

quanto a parte de experiência em análises que pode ser aprofundado para os 

próximos eventos sobre a parte de atos administrativos de aprovação. E que por 

se tratar do primeiro evento, a princípio, foi dado espaço primeiramente para os 



 
 

posicionamentos sobre a Resolução, mas que as discussões devem avançar, com 

assuntos em relação a qualificação do licenciamento e sua desburocratização, já 

que há consenso por parte da CPUAT sobre a necessidade de se posicionar, 

inclusive de discutir junto às Regionais, escutando as especificidades locais, 

como órgãos com o Geosampa, por estarem a frente da realidade dos demais 

Municipalidades, principalmente as de pequeno porte. As ações podem ser 

discutidas com os arquitetos que trabalham na ponta, tanto por parte dos 

profissionais interessados, como os que atendem no Município, a exemplo da 

cidade de Santos, que apresenta resistência para análise documentos de forma 

digital, e que cuja situação pode ser debatida assim como os diferentes casos no 

Estado, podendo ser proposta, além da CPUAT, pela CEP e CF. 

A Conselheira Maria Eneida Barreira relatou que as colocações no evento foram 

importantes, principalmente sobre o item de desburocratização digital, sendo um 

assunto muito importante para as Prefeituras, devendo ser objeto de maior 

divulgação com ênfase sobre o atendimento às legislações, mas trazendo a 

desburocratização como um facilitador, de forma a disseminar o conhecimento 

nos Municípios, e por fim, parabenizou o evento. 

O Conselheiro Paulo Mantovani relatou que os eventos são importantes, e que 

para atuação nos Municípios, a maior dificuldade encontrada se encontra no 

levantamento de dados, sendo assim, como trabalho contínuo da CPUAT, sem 

um suporte, já muitos locais não há internet, as pesquisas precisam ser feitas in 

loco, sendo importante o apoio do CAU/SP neste sentido para a realização dos 

trabalhos. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana Monica enfatizou sobre o 

relato do Conselheiro quanto a importância desses levantamentos para os 

trabalhos. 

A Conselheira Denise Antonucci informou sobre os o convite aos Consórcios - 

ara exporem suas experiências, como a Bacia Grande ABC, por meio de seu 

representante. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que muitas dessas 

informações estavam junto a EMPLASA, mas que com sua extinção, assim como 

o CEPAM, os Municípios se encontram sem sustentação, daí a importância de 

sensibilização junto ao Governo no Estado, para apoio aos Municípios, com 

melhoras às condições dos licenciamentos, e propôs aprofundar as questões junto 

às Regionais, para trabalhar as especificidades locais e também levar mais 

informações aos Municípios. 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Amancio informou que precisará se 

retirar da Comissão do Webnário, para os trabalhos junto as Regionais por conta 

de outras atividades. 

A Conselheira Viviane de Andrade Sá será substituída pela Conselheira Maria 

Isabel Rodrigues Paulino como representante da CPUAT 
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Apresentação dos relatos dos Conselheiros(as) sobre as Deliberações da 

CPUAT (2018– 2020) para encaminhamentos:  

1. Deliberação n° 30/2019-CPUAT-CAU/SP de 19/06/2019(Conselheiro 

Renato)  

2. Deliberação N° 38/2019-CPUAT-CAU/SP de 14/08/2019 (Conselheira 

Vera)  

3. Deliberação n°43/2019-CPUAT-CAU/SP de 11/09/2019 (traz acréscimo à 

Deliberação no 39- CPUAT-CAU/SP de 14/08/2019) – (Conselheiro Paulo 

Matovani)  

4. Deliberação N° 047/2019-CPUAT-CAU/SP de 22/10/2019 (Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane) . 



 
 

5.Deliberação N° 048/2019-CPUAT-CAU/SP de 22/10/2019(Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane)  

6. Deliberação No 050/2019-CPUAT-CAU/SP de 13/11/2019(Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane) 

7. Deliberação No 058/2020-CPUAT-CAU/SP de 06/03/2020 (Conselheira 

Denise Antonucci) 

8.Deliberação No 061/2020-CPUAT-CAU/SP de 01/07/2020 (Conselheiras 

Denise e Mônica)  
 

Fonte CPUAT-CAU/SP  

Relator Conselheiros(as) CPUAT-CAU/SP  

Encaminhamento 

1. Deliberação n° 30/2019-CPUAT-CAU/SP de 19/06/2019 (Conselheiro 

Renato). Devido a ausência do Conselheiro Renato Matti Malki, a discussão 

sobre a deliberação será realizada na próxima reunião da CPUAT. 

2. Deliberação N° 38/2019-CPUAT-CAU/SP de 14/08/2019 (Conselheira Vera). 

A Conselheira Debora Prado Zamboni informou sobre o conteúdo da 

deliberação e relatou que a PEC está aguardando designação de relato, desta 

forma, que os mesmos pontos informados seriam mantidos. A decisão foi 

aprovada pelos Conselheiros. 

3. Deliberação n°43/2019-CPUAT-CAU/SP de 11/09/2019 (traz acréscimo à 

Deliberação no 39- CPUAT-CAU/SP de 14/08/2019) – (Conselheiro Paulo 

Matovani). O Conselheiro Paulo Mantovani relatou sobre o conteúdo da 

deliberação, e após analise do conteúdo, recomendou o encaminhamento à 

Comissão Parlamentar, sendo aprovada pelos Conselheiros em nova Deliberação 

CPUAT de número 010/2021. 

4. Deliberação N° 047/2019-CPUAT-CAU/SP de 22/10/2019 (Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane). A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina 

Amancio relatou sobre o conteúdo da deliberação, informando que a ratificação 

as mesmas deliberações anteriores. A decisão foi aprovada pelos Conselheiros. 

5. Deliberação N° 048/2019-CPUAT-CAU/SP de 22/10/2019(Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane). A Conselheira Viviane de Andrade Sá informou sobre 

o conteúdo da deliberação, ratificando os apontamentos. A decisão foi aprovada 

pelos Conselheiros, e será verificado apenas a data da Lei 12.333. 

6. Deliberação No 050/2019-CPUAT-CAU/SP de 13/11/2019(Conselheiras 

Carina, Isabel e Viviane). - A Conselheira Maria Isabel Rodrigues Paulino 

relatou o conteúdo da deliberação, bem como das legislações pertinentes, sendo 

feito novos encaminhamentos, sendo aprovada pelos Conselheiros em nova 

Deliberação CPUAT n.11/2021. 

7. Deliberação No 058/2020-CPUAT-CAU/SP de 06/03/2020 (Conselheira 

Denise Antonucci) A Conselheira Denise Antonucci informou sobre o conteúdo 

da deliberação e as atualizações sobre o caso, sendo decidido que esta 

deliberação será novamente analisada na próxima reunião da CPUAT, para que 

a Conselheira selecione mais informações necessárias aos encaminhamentos. 

8. Deliberação No 061/2020-CPUAT-CAU/SP de 01/07/2020 (Conselheiras 

Denise e Mônica) A Conselheira Denise Antonucci relatou sobre o conteúdo da 

deliberação, atualizando as informações sobre o tema e os encaminhamentos,  

sendo aprovada pelos Conselheiros em nova Deliberação CPUAT n.012/2021.  
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Roda de Conversa: Diálogos sobre a gestão democrática da Cidade à luz do 

Estatuto da Cidade (projeto piloto: regional de Sorocaba) 
 

Fonte 
CF-CAU/SP e CPUAT-CAU/SP com apoio SGO e Coord. de Escritórios 

Descentralizados 



 
 

Relator Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana  

Encaminhamento 

A Conselheira Teresinha Bustamante informa que foi feito comunicado em que 

o CAU/SP teria direito a um assento, contudo, não fora cumprido às exigências 

relativas a apresentação de documentações, e que após, não há informações 

sobre mais providências e encaminhamentos. 

Como representante pela UNIP, a Conselheira participará da reunião que 

ocorrerá em 18/06/2021, e assim verificar sobre a participação do CAU. Após as 

devidas verificações, serão repassadas as informações à Conselheira 

Coordenadora Mônica Antonia Viana para verificar os encaminhamentos junto à 

CPUAT com os demais conselheiros. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informa que não ter 

conhecimento sobre essa ocorrência, e verificará com as Comissões de ATHIS 

quanto ao assunto. 

Informou ainda que o assunto desta pauta de reunião, se deu por conta de uma 

denúncia de um Munícipio pequeno da Região de Sorocaba, devido a uma 

deliberação urbanística legitimada sem procedimentos relacionados a gestão 

democrática, sem a participação da sociedade civil. 

Foi proposto aproximação junto às Regionais, de forma a divulgar o  papel da 

fiscalização do exercício profissional, como também da legislação urbanística, 

de forma a ser trabalhada em conjunto com a Lei do Estatudo da Cidade. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou ainda que será 

realizado até o final deste mês, (entre 29/06 a 01/07) atividades relacionados ao 

CAU Escuta em Sorocaba, no qual solicitou auxílio na divulgação desta 

atividade por partes dos Conselheiros, o qual também cintará com a ajuda das 

Regionais e outros Conselheiros de cada região para roda de conversa, que terá 

duração curta, no qual serão apresentados o papel do CAU. O evento conatrá 

com a participação pela CF (Conselheiras Angela Golin e Salua Kairuz Manoel ) 

e pela CPUAT a Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana, em que 

serão abordadas questões da legislação urbanística, com a participação social, 

suscitando diálogo e a discussão dos presentes, e que posteriormente devam ser 

realizados outros eventos para as Regionais. 

Segundo seu relato, a pedido da Presidente Catherine, foi requerido que que este 

trabalho servisse como piloto, de escuta e roda de conversa com os arquitetos, 

inclusive com a participação do poder publico.  

Também foi reportado que o CAU Escuta pode ser alterado entre outras 

Comissões e regiões, conforme o assunto e as especificidades locais. Para o dia 

por meio da Vice-Presidente Poliana Risso, as rodas de conversa devem seguir 

até a semana do dia 08/07/2021. 

Os Conselheiros José Roberto Merlin e Teresinha Bustamante confirmaram 

auxílio na divulgação do eventos, sendo proposto a região de Campinas para o 

Conselheiro José Roberto Merlin e Sorocaba para a Conselheira Teresinha 

Bustamante por conta da proximidade das localidades em que estes atuam. 

O Conselheiro José Roberto Merlin enfatizou que em eventos como estes, 

devem contar com a participação promotores do Ministério Público, de forma 

que a conversa que reforce a idéia de cumprimento da lei, também reforçada 

pelo Conselheiro Paulo Mantovani, ficando a sugestão a ser encaminhada pela 

Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana. 
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Indicação para Conselho e Comissões na área de atuação da CPUAT:  

1. Conselho de Obras e Edificações da Prefeitura de Jundiaí – CMOE  

2. Conselho de Planejamento do Município de Presidente Prudente  

3. Edital de Revisão do Marco Regulatório da PMSA  
 

Fonte Presidência do CAU/SP  

Relator Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana  

Encaminhamento 

Indicação da Arquiteta Nancy Laranjeira para o  Conselho de Obras e 

Edificações da Prefeitura de Jundiaí – CMOE 

Indicação dos Conselheiros Arlete Maria Francisco (titular) e Helio Hirao 

(suplente) para o Conselho de Planejamento do Município de Presidente 

Prudente  

Indicação dos Conselheiros Dânia Brajato (titular) e Ailton Pessoa de Siqueira 

(suplente) para o Edital de Revisão do Marco Regulatório da PMSA 

Sendo aprovado pela Deliberação CPUAT n.013/2021.   
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Relato do FÓRUM SP 21 - Avaliação do Plano Diretor e da Política 

Urbana de São Paulo  
 

Fonte CPUAT-CAU/SP  

Relator Conselheira relatora Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio 

Encaminhamento 

Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio relatou sobre o 

conteúdo do Fórum, bem como seus objetivos e a participação da CPUAT,  

sendo aprovada a Deliberação CPUAT n.009/2021 
 

 

EXTRA PAUTA 

 

1 
Apresentação de metodologia e levantamento da legislação urbanística e 

ambiental dos municípios paulistas. 

Fonte CPUAT-CAU/SP 

Relator Conselheira Suplente Debora Prado Zamboni 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana relata que a Coordenadora 

Renata Gonçalves está realizando pesquisa sobre Municípios que precisam 

elaborar Planos Diretores, e juntamente por parte da CPUAT, caberia a 

aplicação de questionários dos conselheiros em todo o Estado para apuração de 

informações que ocorre em cada região do Estado e com isso, contribuir com a 

pesquisa e levantamento de dados para posterior encaminhamentos como 

ofícios e eventos, com base nessas mesmas informações. 

A Conselheira Suplente Debora Prado Zamboni apresentou conteúdo sobre a 

Proposta de Levantamento da Legislação Urbanística e Ambiental dos 

Municípios Paulistas.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu que as perguntas 

de ordem dissertativas fossem encaminhadas como alternativas, para melhor 

tabulação dos dados, além da agilidade, mas permitindo espaço para inserção 

de texto em caso necessário.  

A proposta e a sugestão foram aprovadas pelos Conselheiros e os trabalhos 

serão continuados. 
 

 



 
 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 

autenticidade das informações prestadas. 

 

 

 

 

LUCIANA HIGA MASUDA 

Coordenador de Atendimento   

 


